



上農は草を見ずして草を取る

校長 小倉 康夫

季節は春から夏に移りつつあります。晴れの日など、暑く感じる日もあります。この季節になると、校庭や道端の草もすくすく伸びます。そのままにしていると生い茂るので、草刈りをします。草刈り作業をするたびに、思い出す言葉があります。それは「上農は草を見ずして草を取る」です。

この言葉に出会ったのは、20年近く前、南さつま市の学校に勤めていた時のことです。子どもたちが農業体験学習で地域の名産のらっきょうの栽培をしていました。その指導者は、校区で野菜栽培などされておられる農家のKさんでした。「上農は草を見ずして..」の言葉は、Kさんから教えていただきました。この言葉のフルバージョンは「上農は草を見ずして草を取り、中農は草を見て草を取り、下農は草を見て草を取らず。」だそうです。意味も教えていただきました。良い農家は、草が出ないうちに畑の手入れをするのに対し、普通の農家は「おっ、草が出てきたな」と草取りを始める。下手な農家は伸びてしまった草を見てこれは大変だ、弱った！困った！とばたばた慌てて何もできない。このような意味だそうです。実際に草が芽を出さないうちだったら、くわでさあっと土の表面を削るだけなので取ってしまうのは簡単です。しかし、草が芽を出してある程度伸びてからになると手で抜いていかなければならぬので10倍ぐらいの手間がかかります。そして、さらにほったらかしにしておくと生い茂って手に負えなくなります。ふだんから畑の管理をきちんとすることの大切さを表すこの言葉を、教わってから20年近く経った今でも覚えています。

年を重ねるごとに、この言葉が、単に「草取り」のことだけを言っているのではないと思うようになりました。何事にも共通していることですが常に先手を打つという準備や段取りをしっかきすることが大切だということを教えてくれている言葉だと考えるようになりました。

また「草」をマイナスのこと、「問題」とか「トラブル」に置き換えると、すぐれた経営者は、トラブルが起こる前にトラブルを防ぐ。普通の経営者はトラブルが発生してからトラブルを解決する。能力の低い経営者は、トラブルに上手に対処できない。このように置き換えることができます。

子どもたちの養育や教育に携わる保護者の皆様や私たち教員にとっての「草」とは何でしょうか。その「草」を見ることなく「草」を取り除くとはどうすることでしょうか。

話は替わりまして、先日、市の校長研修会で教育長の指導講話を聴きました。そのお話の中で、とても印象に残ったのが次のエピソードです。教育長が海上自衛隊の護衛艦を見学されたとき、船内がピカピカに磨き上げられているのを見て、いつもこのようにきれいにしているのかを近くにいた隊員の方に尋ねたそうです。すると、まだ若い隊員は「小さな変化にもすぐに気付くために、磨き上げています。」と答えたそうです。教育長は、いたく感銘されたとのことでした。

畑の手入れをおこたらず、草を生えさせない農家さん。乗艦をきれいに磨いて、小さな変化を見逃さないという隊員さん。日々仕事に取り組む私たち大人の生き方に大いに通じるものがあると思います。私ども学校職員は、心して子どもたちを見守り、小さなサインも見逃さず、日々健やかに、安全に、安心して学べる学校環境を整える努力をして参ります。

「百人一首」コーナー ～5月～

～ 親子で唱えてみませんか ～

晴れた空の青、山の緑、衣の白のコントラスト。初夏を迎える今の時季にぴったりの歌です。

「春すぎて 夏来にけらし 白たへの 衣ほすてふ 天の香具山」持統天皇（じとうてんのう）

（「はるすぎて なつきにけらし しろたえの ころもほすちよう あまのかぐやま」と読みます。）

【歌の意味】「春が過ぎて、さわやかな夏が来ました。香具山は、衣替えのための服が干されて一面真っ白で、ますます神秘的な様子です。」

体力テスト 5月14日(土)



「50m走」「ソフトボール投げ」「反復横跳び」「長座体前屈」「上体起こし」「立ち幅跳び」「20mシャトルラン」「握力」の8つの種目に4,5,6年生が取り組みました。この日、その中の5つを一斉に実施し、残りは別の日に各学級で行いました。テスト結果を今後の体力づくりに生かしていきます。



【上体起こし】



【反復横跳び】



【立ち幅跳び】



【ソフトボール投げ】

赤十字登録式

5月24日(火)



青少年赤十字(JRC)登録式を各教室で行いました。

3つのキーワード「気づき・考え・行動する」を

意識しながら自主的な活動ができるように、毎月JRCの日を設定し、学校生活の様々な場面でボランティア活動等の赤十字活動に取り組んでいきます。

家庭科の学習

5月20日(金)



5年生の初めての調理実習は、「お湯を沸かそう」ということで、沸かしたお湯でお茶を飲みました。

やかんで沸かしたお湯を適温に冷ます等、正式な

お茶の入れ方を学び、おいしいお茶をいただきました。お茶の葉は、岩元製茶さんからいただきました。ありがとうございました。次の調理実習では野菜をゆでる予定です。

5月22日(日) めだかの会の皆さんありがとうございました



「めだかの会」の方々が、学校の整備作業を行っていただきました。

作業内容は、「校庭の除草・剪定」「プール周りの樹木伐採」「観察池の清掃」「田んぼやメダカハウスの整備」

「苔の除去」など多岐にわたりました。

朝8時から3時間ほどをかけて、学校のいたるところをきれいに整備していただきました。

めだかの会の皆さん、本当にありがとうございました。



～6月の行事予定～

2日(木) 内科検診

6日(月) プール開き

教育実習(～17日)

7日(火) 全校朝会

9日(木) 家庭教育学級開講式

授業参観・専門部会

学校保健委員会

10日(金) 第2回PTA理事会

11日(土) 緊急時引き渡し訓練

15日(水) 児童総会

17日(金) クラブ活動

24日(金) クラブ活動